



**INTERCULTURALIDAD Y CONFLICTO
EN AMÉRICA LATINA:**

**Capacitación de Líderes Indígenas
en Mediación Intercultural**

Toledo, Viernes 14 de Octubre de 2011

*Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de
Castilla-La Mancha,
Convento de San Pedro Mártir*

Sala de Prensa

Patrocinado por:



Con la colaboración de:



ANTECEDENTES

La diversidad étnica y cultural de la región andina constituye una de sus mayores riquezas, aunque la convivencia de los grupos que la componen puede resultar, en numerosas ocasiones difícil, incluso conflictiva. Temas como la gestión de las relaciones sociales y comunitarias, la supervivencia, la administración de la justicia y el ejercicio del poder o el uso y la conservación de los recursos naturales son susceptibles de generar conflictos sobre la base de la interculturalidad. En este sentido, el estudio de las relaciones interculturales representa una oportunidad de comprender la naturaleza profunda de estas diferencias e identificar las capacidades necesarias y las oportunidades posibles, para acercar posiciones. La experiencia disponible en la actualidad muestra que la única opción viable para romper este círculo de conflictos es generar capacidades para el diálogo.

El Programa de América Latina del Centro Internacional de Toledo para la Paz (CITpax), inició en el año 2009 un proyecto denominado “Capacitación de líderes indígenas en mediación intercultural” desarrollado en Ecuador y Bolivia y financiado por la Junta de Comunidades de Castilla- La Mancha (España), encaminado a asistir a pueblos indígenas y líderes sociales y comunitarios en la construcción de procesos de diálogo que les permitan fortalecer sus capacidades, mejorar el entendimiento cultural mutuo, y articular sus demandas frente a los poderes estatales.

Los talleres se desarrollaron según una metodología singular y novedosa, que pretende ir más allá de la capacitación, para conseguir una transformación de las relaciones entre los capacitados hacia una visión común de problemas y la construcción consensuada de un futuro compartido.

Bolivia

En Bolivia, y tras varios contactos con las organizaciones Afro descendientes, se identificó de forma participativa la absoluta necesidad por parte de dicha comunidad de superar las diferencias internas que les impiden articularse como grupo étnico y expresar sus reivindicaciones en el nuevo orden constitucional. Respondiendo a dicha

demanda, el CITpax diseñó un proceso de mediación articulado a través de cuatro talleres de capacitación en fortalecimiento organizacional y diálogo intercultural con un grupo de 20 representantes afro-bolivianos.

En la región de Pando, el CITpax permitió la puesta en marcha por vez primera de diálogos entre las comunidades indígenas y las comunidades campesinas, cuyos representantes asistieron a todas las sesiones formativas y reconocieron la oportunidad única de entablar relaciones entre ellos en un entorno de diálogo constructivo. El CITpax todavía está realizando el seguimiento de los casos tratados en el marco de los talleres.

Ecuador

En Ecuador el proyecto se llevó a cabo en colaboración con la Fundación Esquel, y las capacitaciones tuvieron lugar en la región de Chimborazo y en la región de Zamora-Chinchipec. En Chimborazo, una de las regiones con mayor presencia indígena del país, y muy afectada por un alto grado de racismo y discriminación, se trabajó directamente con el Consejo Provincial Intercultural, alcanzando a través de los talleres y el seguimiento posterior de los casos unos resultados concretos muy positivos.

La intervención del grupo de mediadores, un grupo de técnicos del Consejo capacitado en mediación intercultural, ha permitido no sólo que se aprobara el plan de adecuación institucional para las áreas administrativas sino que el Prefecto de la región emitiera un decreto para implantar la mediación intercultural como política pública en todo el Consejo Provincial.

En Zamora, una región marcada por un altísimo grado de conflictividad entre las comunidades indígenas en torno al tema de la explotación minera, se trabajó con representantes de las distintas comunidades (shuars, saraguros, mestizos), superando los resultados las expectativas de los propios participantes.

Esta reunión nos permitirá presentar la metodología y los resultados obtenidos.

PROGRAMA

Viernes 14 de octubre de 2011

10.00 -10.30: Palabras de Bienvenida y Presentación

Juan Ramón de Páramo Arguelles, Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, Director del Instituto de Resolución de Conflictos, UCLM

Emilio Cassinello, Director General del Centro Internacional de Toledo para la Paz

María José Rivas, Coordinadora Provincial, Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

10.30 – 11.00: Primera sesión

La mediación intercultural como nuevo elemento clave de las políticas públicas en América Latina

María Luisa Moreno, Ministra, Secretaría de Pueblos, Movimientos Sociales y Participación Ciudadana de Ecuador

11.00 -12.30: Segunda sesión

Capacitación de líderes indígenas en mediación intercultural: presentación de resultados y perspectivas de futuro

Antecedentes y Presentación del proyecto

Patricia Pérez-Gómez, Coordinadora de Proyectos para América Latina, CITpax

La experiencia de Bolivia

Fernando Aramayo, Consultor de CITpax en Bolivia

Juan Carlos Ballivian, Fundador del Consejo Nacional Afro boliviano (CONAFRO)

La experiencia de Ecuador

Dolores Padilla, Coordinadora del proyecto en la Fundación Esquel

María Pagalo, Técnica de Gestión Social encargada de Interculturalidad del Gobierno provincial de Chimborazo

Germán Enríquez, Mediador de conflictos y jefe político de Nangaritza (Zamora)

12.30 – 12.45: Pausa café

12.45 – 13.30: Tercera sesión

Lecciones Aprendidas y Conclusiones

Fadhila Mammar, Consultora en Capacitación en Mediación Intercultural, CITpax

13.30 – 14.00: Sesión de clausura

María Luisa Moreno, Ministra, Secretaría de Pueblos, Movimientos Sociales y Participación Ciudadana de Ecuador

Emilio Cassinello, Director General del Centro Internacional de Toledo para la Paz
